

DIARIO DE SANTIAGO

DEL JUEVES 25 DE AGOSTO DE 1808.

MANIFIESTO del día 15 de Agosto de 1808.

Después de tantos días de penalidad y de aflicciones, llegó por fin la deseada época que podía prometerme de la constancia y del valor con que habeis defendido esta Ilustre Capital. Testigos ya de la vergonzosa huida de los esclavos franceses que han abandonado la artillería, municiones y los víveres que su detestable rapiña habia amontonado, llenamos vuestra primera obligacion que es dar gracias al Todo poderoso que ha dado el bien merecido castigo á esos miserables soldados que profanan templos, ultrajan las imagenes sagradas de la Divinidad, y no conocen la moral, ni son dignos de alternar con los demas hombres. Dexémos á su Emperador entre los remordimientos y aflicciones, único patrimonio de todos los malvados, y roguemos al Altísimo que bendiga de nuevo nuestras Armas, para que los dos Exércitos que marchan en seguimiento de la fugitiva canalla, logren su completa derrota.

Los campos de Zaragoza, sus puertas, y aun algunas de sus calles manchadas con la sangre de mas de 80 Franceses que han pagado con la vida la temeridad de su Xefe, es el fruto que han cogido hasta ahora de su entrada en Aragón. Toda la Europa y aun el Universo oirá con horror el detestable nombre de *Lefèvre*, y *Verdiér* sus Generales, que olvidados del buen tratamiento que se ha dado en Aragón á los prisioneros franceses, y á los Naturales de aquél Pais, han cometido las mayores iniquidades. Apreciarán justamente la diferencia que hay de un sistema de Gobierno ambicioso y falaz al de una Nacion que cimenta su felicidad en principios justos, y que no considera como ene-

migos verdaderos á los que no tienen parte en los delirios de su Gobierno. La Francia llorará muchos siglos el mal que le ha preparado la guerra con España, y no podrá sin vergüenza pensar en los medios que se han empleado para hacerla.

Labradores, Artesanos, Huerfanos, Religiosos, Viudas, y Ancianos que habeis quedado reducidos á la indigencia, y la miséria por haber incendiado vuestros campos, destruido vuestras haciendas y casas, y robádoos los Franceses una propiedad, que aunque limitada, constituía vuestra fortuna, y era vuestro único consuelo, tranquilizáos. Teneis la fortuna de vivir en España, y la gloria de haber defendido la Capital de Aragon, impidiendo que nuestros enemigos asolasen el resto de esta hermosa Provincia. Habeis sufrido con resignacion vuestros quebrantos, disimulado vuestras penas, desestimado vuestra fortuna, y aun despreciádola por atender solo al bien general: mi corazon no puede ser indiferente á tantos rasgos de heroismo, ni sosegará hasta proporcionaros algún alivio. Hé encargado muy particularmente al Intendente general del Reyno D. Lorenzo Calvo, que quando las graves y urgentísimas ocupaciones del día se lo permitan, piense en los medios de vuestro socorro, y cuento con la generosidad de todos los corazones sensibles de los Españoles, y la de nuestro amado Rey, cuya causa hemos defendido que harán un esfuerzo capaz de indemnizaros. Quartel General de Zaragoza
15 de Agosto de 1808. = Palafox. =

EL ACERR.....

Á LOS GLORIOSOS ESPAÑOLES,
é inimitables habitantes de Vich.

Españoles, uno de los mas dignos compañeros del tirano Napoleon, el General Duhesme, ha hecho publicar en un Diario de Barcelona la accion mas valerosa que pueda conocerse en la Historia, como el último extremo de la barbarie y de la ferocidad. Los paysanos de *Vich* han contraído un mérito singular: ademas del atrevido modo de ven-

er la Caballeria francesa, valiendose sofo del escudo de un capote para defender la cabeza y el cuerpo de los tajos de los sables enemigos, y arrimando los hombros al pecho ó á las ingles de los caballos, con cuyo empuge volteaban el caballo y el ginete; han tenido el valor de batar el enemigo con cañones de madera.

El General Duhesme fascinado con el maleficio que hizo Bonaparte á todos los franceses, no vé las cosas mas patentes, y que le estan dando en los ojos. El General Duhesme es ni mas ni menos otro D. Quixote loco, que tambien andubo por Barcelona perdido de vanidad, porque al léerle un rotulo que llevaba cosido en las espaldas, decia todo el pueblo, y con mas algazara los muchachos: *viva el invencible D. Quixote, el mas valeroso de todos los Caballeros del mundo*, sin hacerse cargo el desdichado, que iba acompañado de pillos y chusma de humor alegre. El mentecato Duhesme está aferrado en no reconocer y confesar otro valor, y otro talento que el cacareado de los Franceses, que solo admiraron otros tan buenos y tan valientes como ellos, las ilustradas Naciones. ¡Misero fanfarron! Este necio llama esfuerzo de barbarie y ferocidad al último esfuerzo de un valor heróico é inaudito, á la invencion mas ingeniosa, producto de resolucion del caracter mas firme, de la mas profunda reflexion en el mas injusto peligro, del valor intrépido, de la invariable fidelidad y de la mas conocida virtud. Este preocupado llama barbaro al sabio y prudente español que sabe hacer útiles y temibles armas semejantes á las imperfectas de los indios y de los salvages. Este fatuo llama barbaros á unos barbaros que los sabios franceses no barbaros no pueden vencer, como vencieron á otros diferentes barbaros. ¡Qué barbarie tan útil y tan digna de elógiol ¡Qué barbarie para reirnos á carcajadas de los agudos franceses! Barbaro sí, que lo es, en una aplicacion justa, el que no conoce la hombría de bien, el juicio y la virtud, qualidades fundamentales en la grandeza de alma y en la nobleza de los pensamientos y de las acciones de los que quieren hacerse fuertes. Barbaro lo es el que no sabe quanto ha costado á la Europa el llegar á establecer el órden civil, la buena fé pública, y el arreglo

de los intereses sociales que no se conocian bien en los siglos anteriores, y de cuyos buenos efectos empezabamos á gozar, quando empezaron los desatinados franceses á desbaratarlo todo. Barbaro lo es el que piensa que una nacion es mas sabia que otra, porque produce fardos de libros los mas de ellos inútiles y perjudiciales; y barbaro tambien el quepreciado, de filosofo y de político hacia un concepto tan baxo y tan erróneo de la España. Barbaro por fin el que quiere hacer barbaro á todo el mundo.

Ea pues barbaros Españoles, sigamos en nuestra barbarie y vamos sacudiendo á lo bárbaro á estos antibárbaros franceses: que mas bárbaros son ellos en haberse metido con bárbaros, y en querer encajar en nuestros bárbaros magines sublimes pataratas que nosotros barbaros *no entender.*

Reus 23 de Julio de 1808.

Ayer tarde entró parte del Convoy, procedente de Mahón en el Puerto de Tarragona, y regularmente habrá entrado todo en dicho puerto, conduciendo 5^o hombres de tropa reglada con mucha artillería y municiones. Esta mañana empezaron á desembarcar dichas tropas, siendo grande el Jubilo de las gentes por la llegada de unas tropas tan deseadas.

El 15 y 16 del mismo mes salieron los franceses de Barcelona con destino á Mataró, y de allí á Geróna para combatir estas Ciudades; pero á una legua mas allá de Mataró en la llanura del Meson de las Animas á 5 leguas de Barcelona hallaron tanta resistencia que los metieron entre dos fuegos: los Miqueletes y Somatenes por parte de tierra, y por la del mar (por que dicho camino Real sigue á orillas del mar) una fragata Inglesa, la media Galera de San Feliz y otros dos Faluchos. Segun dicen, fué grande la pérdida que han sufrido los malbados, y por ahora no se puede saber el resultado de estas operaciones, por que aun están en el combate.

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DEL REYNO.

En la Imprenta de Montero.